

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 4 Octubre 1899.

N.º 5513

## SECCION POLITICA

### LOS PASTORES

En la histórica catedral de Burgos, célebre en los anales de la piedad, del arte y también en los del fanatismo, acaban de celebrar los católicos una de esas Asambleas, medio Cortes, medio Concilios; que con el nombre parlamentario y liberalesco de «Congresos» se han puesto en moda de algunos años a esta parte. Los más altos representantes del pietismo estaban allí congregados: preladados, dignatarios, individuos del clero secular y regular, catedráticos ultramontanos, y amen de esos obispos laicos que suelen dirigir aquí, por una singular usurpación de atribuciones, la política religiosa.

¿Qué hicieron aquellos santos varones, reunidos en uno de los más hermosos templos de la cristiandad, bajo la sagrada advocación de Nuestro Señor Jesucristo? Sin duda se ofrecieron unos á otros grandes ejemplos de edificación. Sin duda se exhortaron recíprocamente para mantenerse firmes en la fe y en la práctica de las virtudes cristianas. Trataron sin duda de los medios de conciliar las creencias con la civilización y la Iglesia todos, creyentes é incrédulos, ortodoxos y herejes, y más para estos últimos, por ser ellos los más necesitados de piedad. Debó tratarse allí, como se ha tratado en todos los Concilios, de poner remedio á los males que afligen á la Iglesia de la reforma de los abusos y de la reforma de las costumbres del clero. Respecto á los poderes constituidos, se recordaría la máxima del Maestro que ordena dar al César lo que es del César. Se encarecería la obediencia á los mandatos del Vicario de Cristo. Y en medio de místicos arrobos y aspiraciones á lo infinito, el Congreso impetraría las luces del Espíritu Santo para lograr atraer á todos los hombres al seno de la verdad revelada por la dulzura y el amor.

Pues dicen que no paso nada de eso. Dicen que allí solo se oyeron acentos de ira, palabras de execración, maldiciones y anatemas. Se asegura que allí se abominó del protestantismo, de la masonería y sobre todo del liberalismo infame, que constituye hoy por hoy la base de los poderes públicos y de la organización del Estado. Cuentan que los clamores de la intransigencia y los gritos del fanatismo fueron los únicos que obtuvieron de aquel concurso delirantes ovaciones. Se afirma que allí se predicó contra los incrédulos una especie de cruzada recomendando la unión de los creyentes para su exterminio. Refieren que la legalidad de los poderes constituidos fué puesta en cuestión y que el César anduvo en lenguas. Aseguran que en el espíritu y aún en la letra de muchos discursos

se manifestó una sorda rebelión y desobediencia á los preceptos del Pontífice. Caridad, caridad y siempre caridad es el lema del Evangelio. Lo cual, traducido al castellano por nuestros neos, eclesiásticos y seglares, significa lo siguiente: el odio, el odio y siempre el odio.

Ved ese pueblo de Castilla. En medio del páramo desierto y desolado se alzan las viviendas fabricadas de barro y piedras, más semejantes á guaridas de animales que á moradas de seres humanos. Allí vive en la ignorancia, en la abyección y la miseria una raza de hombres rudos, pacientes, endurecidos por la desgracia, hechos á soportar el infortunio. En verano un sol tropical les abrasa; en invierno un frío de estepa hiela hasta sus huesos. Esclavos del terruño, inclinados día y noche sobre el suelo avaro, regando incessantemente con su sudor el surco ingrato, aguardan la parte de desmedrada cosecha que pueda librarse de las inclemencias de una atmósfera enemiga. ¿Hay algo que revele á esos desdichados una condición superior á la de las bestias?

¿Qué responsabilidad tan tremenda la de los tutores seculares de ese pueblo infortunado! ¿Qué responderá el pastor cuando el amo le pregunte qué ha hecho del rebaño? Cuanto poder cabe en lo humano, ellos lo han tenido. Ellos han hablado en nombre de Dios. Ellos han tomado posesión de las conciencias. Ellos han señoreado sin límites el espíritu de la mujer. Ellos han tenido á su servicio el instinto religioso, el culto con sus seductoras magnificencias, el púlpito y el confesonario, la esperanza y el temor, el infierno y el cielo. Ellos representaban la tradición, omnipotente en poblaciones rutinarias é inculcadas. Ellos tenían de su parte los prestigios de la riqueza y del poder. El pueblo español ¿es otra cosa sino lo que de él ellos han hecho? Ignorante, atrasado, holgazán, sùcio, sanguinario, descreído, indiferente, egoísta, blasfemo, de todos los defectos que así ellos como nosotros le atribuimos, ¿quiénes son culpables sino los que han ejercido sobre ese pueblo una tutela más que milenaria? El liberalismo! Pero el liberalismo es de ayer; el liberalismo no ha entrado en nuestras costumbres ni informado nuestro espíritu; el liberalismo no ha llegado á la gran masa de nuestra población rural, allí donde no se lee, ni se discute, ni se vota, ni casi se piensa. Aunque el liberalismo fuese un tóxico más activo que la estrignina, mal podría producir sus funestos efectos encerrado como lo está en los frascos de la botica.

Para todo aquel que reflexione, el secreto del estado actual de España se revela todo él en el Congreso católico de Burgos. Si tales son los directores, ¿cómo han de ser los dirigidos? La dirección moral de los pueblos, esa función alísimas de que toda la

vida nacional depende, requiere en los que la ejercen grandes dotes de cultura, de austeridad, de imparcialidad, de abnegación y de prudencia. ¡Cómo, señores católicos, pretendéis propagar el cristianismo y empezaís predicando el odio! ¡Queréis formar ciudadanos y los excitáis á la discordia! ¡Deploráis las desdichas de la patria y le preparáis la guerra civil! ¡Hablaís de sumisión al pueblo y discutís la legitimidad de los poderes constituidos! ¡Abomináis del espíritu de soberbia y rebeldía del liberalismo y pronunciaís contra el propio representante de Dios en la tierra el «nom serviam» de Satanás! ¿No seáis vosotros aquellos ciegos guías de ciegos que han de llevar al abismo á los que conducen, según palabras del Evangelio?

Y ahora la nota cómica; después del drama el sainete. ¡Se han lucido Silvela el pio, y Pidal el neo, y Polavieja el devoto, y Durán el reaccionario! ¡Se han lucido! En su ejemplo deben aprender todos los liberales que no es con concesiones como se amansa á la fiera ultramontana, que antes bien se crece ante las flaquezas del contrario. Entre las situaciones ridículas no cabe imaginar más ridícula situación que aquella en que queda, después del Congreso de Burgos, el Gobierno piísimo, vaticanista, ignaciano, beato, mogigato y gazmoño que nos regenera.

ALFREDO CALDERÓN.

(El Diluvio).

## SECCION DE NOTICIAS

### Manifestación de Militares

En el diario polaviejista «La Correspondencia Militar» leemos la siguiente conversación que da idea de los propósitos que animaron á los militares de Madrid para verificar la manifestación de que dimos cuenta por telégrafo.

He aquí ahora la conversación mantenido por uno de nuestros redactores con uno de los distinguidos coroneles allí presentes.

—Mi coronel, ¿esto qué es?

—Pues ya lo vé usted: una manifestación de respeto, de cariño y de «solidaridad» al ministro de la Guerra.

—¿Espontánea?

—Absolutamente. El movimiento arranca de abajo y el entusiasmo y calor de los jóvenes ha vivificado y arrastrado al nuestro.

—¿Y á dónde se vá?

—Pues á donde usted ve: aquí.

—Pero, ¿y después?

—Después no sé: es posible que esto baste.

—¿Tiene usted la bondad de decirme á lo menos las causas de este acto, cuya gravedad sería pueril desconocer?

—¿Tiene usted tiempo para escucharme media hora?

—Toda la noche, mi coronel. Soy todo oídos.

—Pues oiga: Fuimos á Cuba á mantener una guerra, cuya utilidad en el éxito no era sino para las clases mercantiles que monopolizaban aquellos mercados. Lo que allí sufrimos está en la conciencia universal y lo proclamamos cien mil soldados muertos. Se nos empeñó después en una guerra cuyos resultados ni los más optimistas pudieron pensar que fuese la victoria. La aceptamos con entusiasmo, dispuestos á conservar á lo menos el honor de la bandera y de las armas; pero el Gobierno, para complacer á las clases mercantiles, que pedían la paz, á gritos al primer tropiezo, amenazando al par con levantar banderas blancas ante el enemigo, nos obligó á suscribir una paz oprobiosa. Nos resignamos, porque se nos hablo de orden y de la integridad de la Patria amenazados con nuestra repugnancia y protesta.

No esperábamos, ciertamente, al volver á nuestros hogares, al seno de la Nación, arcos de triunfo ni alegrías; pero teníamos derecho á pensar que se estimarían nuestros sufrimientos, nuestros sacrificios y nuestra humillación ante el enemigo; que todavía no había podido vencernos.

Se nos habló inmediatamente de la regeneración nacional, y se nos pidieron nuevos sacrificios; nadie nos ganó en ese camino. Aceptamos la amortización en los ascensos, que destruye nuestras legítimas esperanzas de subir en el camino de la vida; suscribimos sin reparo al descuento oneroso en nuestros haberes, que significa menos pan para nuestros hijos; nos resignamos á que miles de compañeros, y nosotros á nuestro turno consuman sus energías en la excedencia, oímos las quejas populares, algunas populacheras, con resignación, pensando que eran acentos disculpables del dolor; nos pusimos con alma y vida, con entera lealtad, del lado del Gobierno para mantener el orden y las instituciones; pero en las Cortes, en los periódicos, en los «meetings», la reticencia, el agravio y el insulto estaban y están siempre en los labios y en las plumas. Ni siquiera empero, hemos intentado defendernos.

Pero la medida del sufrimiento se ha colmado; porque advierta usted que ahora no se trata de satisfacer una necesidad ó un movimiento popular: tratase no más que de atender á esa clase egoísta, que jamás pierde y que no quiere, en suma, pagar los gastos de una guerra comenzada y mantenida en provecho suyo exclusivamente.

Si las economías que se piden fuesen plan de Gobierno de antemano proclamado, si respondiesen á una necesidad del pueblo, si éste hubiese hecho oír su deseo de alguna manera, entonces pediríamos fuerzas á nuestro patriotismo; pero no se trata

de eso, vuelvo á decir: trátase no más que de una imposición del espíritu de mercantilismo que nos conduciría inevitablemente á la ruina si prevaleciese en nuestro cuerpo nacional.

Nosotros creemos llegada la hora de que se establezca el debido orden en las conciencias, que cada cual aporte á la obra de la regeneración lo que sea debido y que los sacrificios sean comunes, aun cuando nosotros llevamos la peor parte; pero á lo que no nos resignaremos es á ser víctimas, sacrificadas otra vez por los mismos que son los responsables de los desastres pasados.

Esto es lo que hemos dicho al ministro y esto es lo que estamos dispuestos á sostener; pero no se olvide usted de que nuestra protesta, ó como quiera llamarse, no va contra el Gobierno ni persona determinada; sencillamente queremos oponer un valladar infranqueable á una corriente suicida, por la justicia y los peligros que encierra.

—¿Y los generales, mi coronel?

—¿Dónde quiere usted que estén? á nuestro lado, mejor dicho, á nuestra cabeza.

—¿Seguro?

—Segurísimo.

—¿Y el resto del Ejército?

—Todo piensa como nosotros.

—Y el ministro, ¿qué ha dicho?

—Nada que no sea totalmente correcto, dentro de su posición. Seguramente piensa como nosotros, pero se ha encerrado en la reserva que le impone su cargo y nos ha exigido calma y obediencia, y se las hemos prometido.

—¿Y los generales, mi coronel?

—¿Dónde quiere usted que estén? á nuestro lado, mejor dicho, á nuestra cabeza.

—¿Seguro?

—Segurísimo.

—¿Y el resto del Ejército?

—Todo piensa como nosotros.

—Y el ministro, ¿qué ha dicho?

—Nada que no sea totalmente correcto, dentro de su posición. Seguramente piensa como nosotros, pero se ha encerrado en la reserva que le impone su cargo y nos ha exigido calma y obediencia, y se las hemos prometido.

Madrid, 26.—No se sabe nada nuevo de la llamada cuestión militar.

Los amigos del general Polavieja siguen pegando importancia al acto de la madrugada de anteayer.

Circula el rumor de que varios jefes y oficiales se proponen realizar una manifestación imponente el día en que llegue S. M. á Madrid.

Acudirán al suden vestidos de gala.

Nada malo vé en estos propósitos el Gobierno.

Comentarios

En cuanto al origen y desenvolvimiento de la manifestación militar ya no hay, ni con mucho, tanta unanimidad en la aprobación.

Cuéntase que se inició la idea en una conferencia de dos altas personalidades de la milicia.

En la conferencia se dejó una de ellas de «frialdades», que se quitaban alientos para proseguir la campaña que venía sosteniendo.

Siguieron á la entrevista algunas gestiones privadas, y se organizó la manifestación, que estuvo preparada primero para las cuatro de la tarde del domingo, y que se aplazó después para las diez de la noche.

Había procedido á todo eso cierta comunicación de propósitos entre Madrid y provincias.

Se olvidaron no pocos detalles de importancia en la preparación, y no hubo acuerdo respecto á la invitación á la oficialidad de los cuerpos.

Así es que algunos jefes acudieron al ministerio acompañados tan solo del teniente coronel del cuerpo y del ayudante, mientras otros fueron con toda la oficialidad citada al efecto.

No contaron los iniciadores ni con los generales de brigada ni con los de división que tienen mando en Madrid.

Se olvidaron también de invitar á los jefes y oficiales de las otras armas y de los cuerpos especiales.

Esto ha determinado ciertos desvíos.

El jefe del Gobierno tiene un expediente privado sobre el proceso de la manifestación del domingo.

Ha recogido el Sr. Silvela testimonios verbales y escritos.

Y con todos esos elementos ha formado su opinión.

¡Todo se vende!

Tarifa de algunas de las muchas cosas que se adquieren en el Vaticano. Sobre los precios marcados hay que abonar una comisión de 10 á 15 por ciento al cardenal que firma los títulos. ¡Atención y manos al bolsillo!

TÍTULOS

Gastos totales Liras en oro

Table with 2 columns: Title and Price. Includes items like 'De Protonotario Apostólico' (515), 'Prelado doméstico' (307), 'Camarero secreto' (145), etc.

Hay una nota que dice:

«Para los números 12, 13, 14 y 15 es necesaria también una comendaticia muy especial del Prelado del interesado, advirtiéndole que aquellos números se conceden solo á personas ya tituladas, á ministros, á embajadores, á generales, á obispos y á presidentes de ayuntamientos y ciudades.»

¡Mire V. que venir Cristo al mundo para esto y ser preso, azotado y crucificado! ¡Mire V. que predicar el desprecio á los bienes terrenales para que los llamados sus representantes los acaparen todos, sin reparar en medios!

Dijera yo algo por verlo aparecer de nuevo por aquí, con la misma túnica, las mismas sandalias y predicando lo mismo. No saldría de la prevención sino para ir á la cárcel, ó viceversa.

Entre las muchas cosas que yo he pensado escribir, y que no he escrito por falta de tiempo, ninguna hubiera hecho con el gusto que esta: la historia de Cristo, naciendo hoy y realizando todo lo que realizó; con seguridad sale peor librado por la vez primera. Los escribas y fariseos de hoy son peores que los de entonces y las turbas más fanáticas. Lo ocurrido á Dreyfus lo prueba.

Aún cuando tal vez hubiese tomado el camino del cielo antes de sufrir pasión y muerte para no exponerse á un segundo fracaso.

¡Por qué cuidado que ha sido gordo el primero! ¡Nacer en un pesebre para dar ejemplo de humildad y encontrarse con un Congreso Católico como el de Burgos!

Si vale mi voto, que no vuelva por aquí.

JOSÉ NAKENS.

(La Publicidad).

Extranjero

La guerra filipino-yanki

Sigue más energética que nunca en los Estados Unidos la campaña contra el general Otis censurándole sus optimismos cuando tantos motivos hay de todo lo contrario.

Ahora la ha dado Otis en pintar el ejército tagalo como una gran cuadrilla de salteadores cobardes y enteramente desmoralizados, cuyo aniquilamiento será breve.

Mientras Otis desacredita de este modo á los aguinaldistas, recíbense en los Estados Unidos, por la vía de Hong Kong, noticias de que entre San Fernando y Angeles ha vuelto á tomar Aguinaldo la ofensiva siendo los norteamericanos solo dueños del terreno que pisan.

Aguinaldo tiene todavía establecido su cuartel general en Tarlac, con abundancia de víveres y material de guerra que no sabe Otis como han recibido.

Si hemos de dar crédito á un telegrama que dirige el general Otis á su Gobierno, el coronel Snyder al frente de una columna de 800 soldados y voluntarios con una batería de tiro rápido atacó el 23 del pasado al oeste de Cebú á una partida insurrecta que estaba fuertemente atrincherada, desalojándola de sus posiciones en las que dejó 40 hombres muertos ó heridos, mientras que las pérdidas de los americanos se redujeron á 1 muerto y 4 heridos.

Los insurrectos se retiraron á otras posiciones situadas al sudoeste de Cebú, regresando el coronel Snyder con sus fuerzas á aquella ciudad.

La fiebre amarilla en el Norte América

Se ha presentado en Maimi un caso sospechoso de fiebre amarilla sembrando la alarma entre los habitantes de aquella población.

En 48 horas se han registrado en Cayo Hueso 25 invasiones de fiebre y un fallecimiento, mientras que ha habido en el mismo período de tiempo en Nueva Orleans tres nuevos atacados y una defunción.

El terremoto de Calcutta

Van recibiendo detalles referentes al terrible terremoto que tantas víctimas y estragos materiales causó en la noche del 25 pasado en Calcutta y su distrito.

Calcúlase el número de aquéllas en 500 y entre los daños materiales se cuenta la destrucción completa de 1.000 acres de plantaciones de té en el territorio que se extiende entre Jalapahar y Birch Hill.

El centro del espantoso fenómeno estuvo en Darjeoling, que es una de las estaciones principales indias al pie del Hymalaya á veinticuatro horas del ferrocarril de Calcutta.

Inmediatamente después de sentirse el terremoto cayó un terrible aguacero que duró treinta y ocho horas inundando todo el país afectado por los temblores de tierra.

Entre las víctimas de la catástrofe se cuentan algunos europeos.

Luis Napoleón

Deseando este Príncipe que su presencia en París no cause disgustos ni le ocasione compromisos al gobierno francés en los momentos actuales, ha marchado voluntariamente de aquella capital, dirigiéndose á Italia con

el propósito de pasar una larga temporada al lado de su madre la princesa Clotilde, en el castillo de Moncalieri—Turín—en donde le esperan ya su hermano el príncipe Victor y su hermana la princesa Leticia, duquesa de Aosta.

El conflicto anglo-boer

Renace la esperanza de que al fin y al cabo es posible que se evite la guerra en el Africa del Sur: primero, porque los ingleses tienen pocas ganas de batirse con los transvaalianos, segundo, porque la reina Victoria, apoyada por la masa sensata de sus súbditos, se oponen á ella: tercero, porque dada la actitud de Alemania y de Holanda, teme Salisbury que el conflicto anglo-boer se convirtiera en europeo; y por fin, y esto se dice sotto voce, por temerse que en el fondo del conflicto va envuelto un negocio no muy limpio, en el cual se hallan comprometidas altas personalidades inglesas, incluso un príncipe de la familia real, un ministro y un agente británico en Africa, cuyo nombre ha sonado mucho recientemente.

A pesar de todo lo que antecede, siguen en Inglaterra y en el Transvaal los preparativos bélicos como si mañana mismo tuvieran que romperse las hostilidades.

En los centros bursátiles de Europa y de América no se cree que la guerra llegue á estallar á lo menos por ahora.

Gravísima acusación

Dice el corresponsal que tiene en Liverpool el importante periódico el «Chronicle» de Lóndres, que ya en los primeros días de enero de este año se supo en aquella ciudad que la expedición militar francesa, que manda Voulet, cometía en los territorios vecinos á las posiciones avanzadas inglesas en el Níger superior, toda suerte de robos, asesinatos, violaciones, incendios, etc., etc., probándolo las declaraciones de muchos indígenas, que huyendo del vandalismo de los franceses, iban á refugiarse en territorio inglés.

Llegó un momento, añade el corresponsal, que el capitán Voulet, con sus soldados, se atrevió hasta á invadir el territorio británico y quemar un pueblo llamado Zoo, situado á muchas millas dentro del país que se halla bajo la esfera de la influencia inglesa.

Las autoridades militares de la Gran Bretaña mandaron entonces una nota energética al capitán Voulet, exigiéndole evacuara inmediatamente el territorio invadido, ya que á pesar de no haberse fijado todavía los límites definitivos del mismo Zoo, de acuerdo con el convenio franco-británico existente, es posesión inglesa.

Ante aquella nota se retiró Voulet con sus fuerzas.

Según los informes del corresponsal en cuestión, Voulet tomó la ruta del Norte después de haberse deshecho de la misión francesa Klobb, y dice aquél que «si son ciertas las noticias del degüello de la misión francesa de Fourreau Lamy, cuando ésta avanzaba de Air al Lago Tchad, está firmemente inclinado á creer que dicho degüello puede atribuirse á Voulet.



# MAHÓN

Se ha encargado de las asignaturas de Composición musical y Harmonía, y Lengua italiana, en la Academia Politécnica, el reputado profesor italiano D. Doménico Bellissimo.

Conocidas son de todos las dotes artísticas del Sr. Bellissimo al par que su idoneidad para enseñar su idioma nativo, por lo cual auguramos una nueva etapa de prosperidad para aquel establecimiento.

Después de cubiertos los gastos ocasionados en la fiesta celebrada en la calle de Lannión del ajejo pueblo de San Luis, que tuvo lugar el domingo último, quedó un remanente de pesetas 7'50, que ha sido entregado al alcalde de barrio de dicho pueblo para que lo distribuya entre los pobres.

De aplaudir es el acto llevado á cabo por los organizadores de la fiesta, puesto que en medio de las diversiones, se acuerdan de los indigentes que se ven privados de lo más preciso para atender á su subsistencia.

En poder del macero del Ayuntamiento de esta ciudad encargado del servicio del Matadero público, se halla un carnero que se recogió extraviado, el cual se entregará al que acredite ser suyo.

La sesión ordinaria del Ayuntamiento que debía celebrarse hoy, se ha demorado para el viernes próximo, por no haber concurrido número suficiente de concejales.

Se ha dado conocimiento al juzga

do correspondiente de dos mujeres del ajejo pueblo de San Luis, que han sido sorprendidas cogiendo uvas de una viña de aquellas inmediaciones, sin el correspondiente permiso del propietario.

Con motivo de ser hoy la fiesta onomástica del rey abuelo, D. Francisco de Asis, ondea la enseña nacional en los edificios públicos, la tropa viste de gala y por la fortaleza de Isabel II se han hecho las salvas de ordenanza.

Por carta de Ciudadela que tenemos á la vista, del Director de la Compañía recreativa y transformación D. Juan C. de la Llave, sabemos, que terminados sus compromisos en el Teatro «Círculo artístico», ha pasado á dar algunas funciones en el casino «Diez y siete de Enero», las cuales se han contado por llenos, tanto en uno como en otro local, y que así que haya terminado sus trabajos en aquella población, piensa regresar con la compañía á esta ciudad, para ver de dar si es posible, varias representaciones en alguno de los Teatros-casinos de la misma, que estén dispuestos para ello.

Los juegos prohibidos están á la orden del día en Villa-Carlos, pareciendo que aquel Alcalde hace la vista gorda ú oídos sordos. Decimos esto porque hay establecimientos en que se juega descaradamente cerca la puerta de la calle como si tal cosa.

Llamamos sobre tal escandaloso abuso la atención del Sr. Delegado del Gobierno, el cual obediendo la laudable campaña que contra el vicio del juego ha emprendido el Sr. Go-

bernador de la Provincia, tiene gran interés en estirparlo en esta isla.

## Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

### Buques despachados

Día 4

Para Sevilla vapor inglés «Cornelia», de 553 t. cap. Mr. Nielsen, con 16 trip. y lastre.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 2 mda.

Asegúrase en San Sebastián que Murawieff, ministro de Estado del Imperio ruso viene á España para tratar de la unión pactada entre Rusia, Alemania, Francia y España.

Madrid 4, 2'20 mda.

Corre el rumor de que los ingleses han sido derrotados por los transvaalenses en las orillas del río Buffalo. En Oporto ocurrieron ayer cuatro casos nuevos de peste y una defunción.

Madrid 4, 10'30 m.

La peste aumenta en Oporto por cuyo motivo se extreman las medidas preventivas con todo rigor.

No se ha confirmado la rotura de las hostilidades en Transvaal. Con todo los Boers amenazan á los ingleses con romperlas de un momento á otro.

Los gremios de Valencia han ratificado su acuerdo de no pagar el primer timestre de la contribución.

Madrid 4, 10'35 m.

Ha llegado el general Azcárraga. Fueron á recibirle todos los ministros incluso Polavieja.

El Tribunal de arbitraje constituido para entender en la cuestión de Venezuela ha sentenciado contra Inglaterra.

La recaudación verificada durante el mes de Septiembre ha experimentado un aumento de 19 millones.

## Cotización Oficial

Madrid 3 Octubre, 4'00 t.

4% interior	65'15
— exterior	71'20
Amortizable	72'00
Cubas 1886	73'00
— 1890	61'20
Banco España	423'50
Tabacalera	347'00
París á la vista	23'10 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00

## Telegrama de «La Marítima»

Palma 4, 8 m.  
«Ciudad de Mahón» fondeado sin novedad cinco y media.—Cabot.

\* 22 \*

venientemente para acostumbrarle á descubrir la verdad y acomodarse á las enseñanzas de la Ciencia; y teniendo la enseñanza de las religiones positivas la fé por única base, no es posible incluir la enseñanza de dichas religiones en el cuadro de las asignaturas que comprenderá el Programa de la Escuela.

A los sacerdotes y á los padres corresponde la enseñanza de una religión positiva, ya que ellos sólo tienen autoridad para imponer dogmas á los feligreses y á los hijos. El Maestro no puede imponer dogma alguno. Debe acostumbrar al niño á razonar, á pensar, á observar, y jamás tendrá derecho para imbuir sus opiniones, sino que se halla en el deber de educar al niño á fin de que juzgue por sí mismo, de que forme él su opinión sobre cuantas cuestiones se sometan á su consideración. Hé aquí la diferencia entre la enseñanza científica y racional y la dogmática: la 1.ª hace hombres, seres pensantes; la 2.ª contribuye á hacer charlatanes. En la 1.ª se hace trabajar la razón de los educandos; la dogmática se lo dá todo hecho, y sustituye al trabajo personal del niño el antiguo y ya desacreditado *Magister dixit* que tan cómodo es para imponer á otros nuestras opiniones.

La escuela no será antirreligiosa: por sobre los dogmas particulares hay la Ciencia de la Religión, los principios religiosos fundamentales, que tienen un sitio preferente en el Programa escolar.

### XIII.

**La Moral, la verdadera moral, tiene un lugar prominente en el Programa de una Escuela de Educación integral.**

Los principios fundamentales de la Ciencia religiosa: el amor á Dios, á los hombres, á la Naturaleza, al bien, á la libertad, á la verdad, etc., son la base para la enseñanza de la

\* 23 \*

Moral que sirva de auxilio á la *Educación Moral*, para contribuir á que los niños sean buenos, amen el bien por el bien mismo, cosa harto fácil y posible como ya enseñó Kant y han demostrado los filósofos contemporáneos. Esta es la verdadera moral, la moral que puede salvar á las actuales sociedades, donde tantos desastres produce el egoísmo, la moral egoísta, que se respira en la familia, en la Escuela, y en la sociedad en general.

VX

### XIV.

#### Condiciones del local-escuela.

Para instalar la Escuela se necesita un local bastante capaz, con mucha luz y ventilación suficiente. Debe tener, además, un jardín ó patio grande para los ejercicios corporales de los educandos que deben verificarse mañana y tarde después de cada lección. Hoy está ya probado que no puede el niño sin perjudicar su desenvolvimiento corporal, pasar las 3 horas que disponen nuestros reglamentos encerrados en la sala de clases. Por mas evoluciones que hagan y á pesar de los cambios de postura que recomiende ú ordene el Maestro, siempre resultará que respiran los niños aire viciado y se paraliza, poco ó mucho, el desarrollo de sus músculos, excitándose con exceso sus delicados nervios.

Es pues de absoluta necesidad en toda escuela bien montada un jardín ó patio bastante capaz para que puedan jugar en él todos los niños. El jardín tiene la ventaja de la mayor pureza del aire por causa de los árboles y plantas que en él se cultiven, y además, pueden ejercitarse los niños en el cultivo de las plantas que contenga, pues los trabajos agrícolas deben ser en España los primeros entre todos los trabajos manuales.

Los juegos y ejercicios físicos diarios en el jardín ó patio y

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón OBRAS PUBLICAS

El día 23 del actual á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una tercera subasta para las obras de reconstrucción de tejado y techo del ala Sur del edificio destinado á cárcel pública de este partido con sujeción al pliego de condiciones reformado que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil cuatrocientas diez y siete pesetas ochenta y dos céntimos y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de ciento veinte y una pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá, entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate, al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello docevo, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 3 de Octubre 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons

MODELO DE PROPOSICIÓN

D. ... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones reformado para la subasta de las obras de reconstrucción del tejado y techo del ala Sur del edificio destinado á cárcel pública de este partido, se ofrece á ejecutar dichas obras con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó desoarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

APRENDIZ

En la Fábrica de pastas para sopa de Lorenzo Rotger, Rosario 4, se necesita uno de 12 á 14 años.

Banco de Mahón COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Item, Din., Pap. Rows include Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbardo, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 2 Octubre 1899.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 5 Jueves

Santos Atilano y Froilán obs. cfs. y Palmacio.

Sale el Sol á las 5:37 —Pónese á las 5:16.

Luna: Sale 6:2 M.—Pónese 6:14 T.

SUBASTA

El domingo próximo día ocho del actual á las once de la mañana, se venderá en pública subasta en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar en Alayor, la casa sita en dicha Villa, calle Menor n.º 18, con arreglo á las condiciones acordadas por el Consejo de familia de los incapacitados Esteban, José y Juana Petrus y Ginard. Dichas condiciones obran en poder del referido Notario.

Bernardo Fábregues, imp.

Calle Nueva n.º 25

Talleres: calle de San José, -69.

MAHON

\* 24 \*

los trabajos manuales que acaso puedan realizarse, distan mucho de completar el programa para la educación física: á dichos ejercicios hay que añadir las excursiones escolares de los martes, jueves y domingos de cada semana; los viajes, de vacaciones de Navidad, Carnaval y Pascua, y las Colonias escolares que deberán verificarse todos los años en verano.

XV.

El material científico.

La Escuela lo necesita para la enseñanza de todas aquellas asignaturas que pueden someterse á la experimentación. Tales son, por ejemplo, las Ciencias Naturales, Ciencias Físicas, la Antropología y Fisiología, la Aritmética, Geometría, Geografía, Historia, etc. También necesita materiales para la Enseñanza de los trabajos manuales. Debiendo ser siempre intuitiva la enseñanza, son necesarias las primeras materias para las observaciones ó para los experimentos. De aquí la necesidad de un material científico completo, de la formación de Museos donde se recojan todos los objetos dignos de estudio que se puedan hallar, los cuales, debidamente clasificados, servirán de base para ulteriores estudios.

XVI.

Las excursiones escolares.—La formación de Museos.—Los viajes de vacaciones.—Las Colonias escolares.

Las excursiones escolares tienen dos objetos: auxiliar eficazmente á la educación física y contribuir á la enseñanza racional y científica.

En las excursiones los niños andan, corren, juegan, res-

\* 21 \*

de dichos Métodos. La intuición y siempre la intuición: tal preconizaron los genios citados y lo confirma la realidad. Fuera la ciencia libresco para atenernos á la ciencia de los hechos: hé aquí como hay que proceder.

La Escuela Modelo de Bruselas, El Orfanato de Cempuis, la Institución libre de Madrid, y la Institución de Sabadell son los modelos que nos proponemos imitar, aunque en más pequeña escala, por ahora, ya que limitaremos nuestra labor á la primera enseñanza. Pero en cuanto á métodos, procedimientos y orientación deseamos copiar lo hecho por Lluis, Robin, Giner y Palasí. Si en Mahón pudiera sostenerse una Escuela de esta clase cuánto bien haría á los niños y cuánto contribuiría á la dignificación y al progreso de nuestra querida patria!

Explicar que sea el Método activo, el verdadero método, el Método analítico sintético, sería tarea larga y fuera de lugar. Un sabio francés, H. Marión, dice: «No hay que cansarse de recordar que el método no es más que el sentido común adiestrado y organizado.»

El método que obliga al niño á pensar y obrar tiene muchas ventajas. Uno de sus rasgos capitales es que acostumbra al espíritu á encontrar su satisfacción en el estudio mismo. Los otros métodos necesitan de excitaciones exteriores de algún incentivo para sostener el interés.

XII.

La enseñanza deberá ser racional y laica.

Ha de ser la Escuela campo abierto á todas las opiniones, y, por tanto, la enseñanza será laica con todas sus consecuencias, pues siendo la enseñanza científica y racional la base de la educación integral, dicha enseñanza se apoyará forzosamente en la razón de cada niño, la cual deberá educarse con-